



G. Lora

José Antonio Arze,  
Fundador del PIR

Ediciones

**MASAS**

La Paz - Bolivia

2024

# José Antonio Arze, Fundador del PIR

Por Guillermo Lora

José Antonio Arze es considerado como uno de los más grandes sociólogos bolivianos (mejor sería decir profesor universitario de Sociología) y como teórico marxista de relieve. Pasa a la historia como creador del Partido de la Izquierda Revolucionaria, encarnación material de su doctrina y de sus ideas políticas. Fue, juntamente con Marof, político e intelectual dotado de una vasta cultura europea.

Nació en la ciudad de Cochabamba el año 1904, en el seno de una familia pequeño-burguesa, que vivía en medio de estrecheces económicas y dedicada a las actividades mineras y agrícolas. Su discípulo Miguel Bonifaz (Arze creó una verdadera escuela alrededor de sus ideas) ha escrito una semblanza de él, trabajo del que tomamos algunos datos <sup>1</sup>. Lo negativo del folleto radica en que su autor no se atreve en momento alguno a asumir una actitud crítica, esto porque se siente aplastado en medio de los “gigantes del pensamiento” y de la política

*1- Miguel Bonifaz, “Breve noticia biográfica de José Antonio Arze”, Oruro, 1963.*

(Arze y Anaya).

Se formó ideológicamente bajo la doble influencia de la revolución rusa (1917) y de la reforma universitaria de Córdoba (1918). No solamente que comenzó a temprana edad a enseñar en los colegios secundarios de su tierra natal, sino que se lanzó a organizar centros de educación para los obreros artesanos, Fundó en 1921 el “Centro Superior de Artesanos de Cochabamba”. La municipalidad cochabambina lo envió al exterior para que estudie el funcionamiento de organizaciones similares. A lo largo de su existencia más que

político fue profesor.

Egresado de la Facultad de Derecho en 1925 continuó algunos años más como dirigente estudiantil y es notorio que mantuvo vinculaciones con la universidad por el resto de su vida. Fue uno de los promotores y directores del Congreso de Estudiantes de 1928, reunión en la que se aprobaron la organización de la Federación Universitaria Boliviana, su Estatuto Orgánico y Declaración de Principios, documentos elaborados dentro de la línea de los reformistas argentinos y que denuncian un marxismo difuso,

que más tarde será superado por el Programa de la FUB de 1938, redactado por Ernesto Ayala, entonces militante trotskysta.

Arze se convirtió bien pronto en una especie de especialista en cuestiones universitarias y particularmente de la reforma. Escribió largos artículos y folletos al respecto. Profesor nato, dedicó casi todo su esfuerzo intelectual a la sociología. Puede decirse que llegó a ser, sobre todo, un buen pedagogo. Logró su mayor desarrollo en este campo y también le debió a él muchas de sus limitaciones. Pretendió aplicar

a la política su esquematismo de pedagogo y no tuvo tiempo o deseo de profundizar en la sociología boliviana. Sus escritos sobre la materia apenas sí son esbozos con muy pocas novedades. El organizador nos ha dejado como prueba de su capacidad el ISBO (Instituto de Sociología Boliviana), fundado en la Universidad de Sucre el 8 de marzo de 1940 <sup>2</sup>.

Figura entre quienes promovieron y dirigieron la lucha contra la guerra

*2- José A. Arze. -¿Qué se propone el Instituto de Sociología Boliviana-?", Sucre, 1940. Finalidades del ISBO: "Efectuar el estudio documentado de la realidad social boliviana, desde sus orígenes hasta el presente. Realizar el estudio comparativo de las características sociales de Bolivia con las de otras naciones y en especial con las vecinas y latinoamericanas", etc.*

en 1932. Como consecuencia de su actividad derrotista tuvo que emigrar al Perú, donde permaneció todo el tiempo que duró la campaña del Chaco, dedicado al periodismo, a la enseñanza y estrechamente vinculado con el movimiento marxista. A raíz de estos hechos sus enemigos no se cansaron de sindicarlo como desertor.

Estamos seguros que su conducta no fue dictada por la cobardía física. Un intelectual marxista y contrario a la guerra no podía haber obrado en otra forma. Contrariamente, demostró valentía al denunciar el carácter imperialista del conflicto

internacional en una conferencia pública dicha en la universidad paceña el año 1932 e ir contra la corriente cuando el chauvinismo se apoderó del país.

Todo lo que ha escrito y hecho Arze nos lleva al convencimiento de que no comprendió como marxista la naturaleza de la revolución boliviana y menos como debía estructurarse el partido de vanguardia. Prisionero del esquema que clasificaba a Bolivia como país feudal, sus ideas se inspiraban en la plena vigencia de la revolución democrático-burguesa, para luego, después de un

largo período democrático, soñar en la posibilidad del socialismo. Este planteamiento principista le empujó hacia el stalinismo, aunque sus aficiones intelectuales y su bohemia le alejaban de él. Parece que nunca pudo superar esta contradicción orgánica. Consecuente a sus enunciados sociológicos, creía que Bolivia no podía ser escenario adecuado por la estructuración de un partido obrero de rasgos bolcheviques. Preconizó la formación de una organización popular policlasista.

Hizo sus primeras armas en el Partido Nacionalista organizado

desde el poder por Hernando Siles (a sus militantes se los llamó “mamones”, para poner de relieve su oportunismo y su sed de prebendas) y continuó en esa línea hasta la postguerra, época en la que ingresó al Partido Socialista de Enrique Baldivieso (organizado por la izquierda del nacionalismo). Sin embargo, clandestinamente desarrolló alguna actividad extremista (propuso la organización de la CROP, por ejemplo) y por esta razón fue sañudamente combatido por los elementos de derecha que se movían a sus anchas en el nuevo partido.

En 1936 fueron tardíamente difundidos por la prensa (“La Calle” y “La Razón”) los estatutos de la CROP (Confederación de las Repúblicas Obreras del Pacífico), como parte de la maniobra realizada por Carlos Montenegro que buscaba aislar a los elementos marxistas que militaban en el Partido Socialista, en ese momento timoneado por José Tamayo. “Circulando secretamente -informó “La Calle” de 13 de septiembre- un sensacional documento ha podido ser captado por adherentes socialistas que, de inmediato, nos buscaron para poner en descubierto la filiación

comunista de determinados elementos que, incrustados en el Partido Socialista y en la Federación Obrera del Trabajo, iniciaron en forma prematura su funesta acción disociadora, sembrando sospechas, calumnias e intrigas entre los socialistas, a algunos de cuyos dirigentes lograron arrastrar tras de sí, creando motivos de distanciamiento injusto entre grupos de adherentes que, mientras la acción comunista se mantuvo quieta, habían luchado juntos”<sup>3</sup>.

En 1931, según informa el mismo Arze, se había organizado la CROP

*3- José Antonio Arze: “A propósito de la CROP”, la Paz, 14 de septiembre de 1936.*

(su finalidad última era lograr la confederación socialista de tres países del Pacífico: Bolivia, Chile y Perú), “en un tiempo en que no existía ningún auténtico partido de izquierda”. Entre sus miembros fundadores se encontraba Moisés Álvarez. Se trataba de una organización conspirativa. Parece que es evidente que en 1932 sus mismos propiciadores dieron por finalizadas sus actividades al comprobar que resultaba una organización sumamente pequeña (una especie de cenáculo de intelectuales) y totalmente aislada de las masas. El párrafo que transcribimos

contiene la autocrítica de Arze: “Nos encargamos de hacer sus funerales, sus propios organizadores, convencidos, entre otras cosas, de que era un error político conservar la CROP con el carácter de organización secreta y más o menos académica. que le habíamos atribuido al fundarla”.

Arze había logrado escalar cargos directivos en el Partido Socialista y es por esto que la denuncia de Montenegro (“una insidia que sólo podía provenir de Carlos Montenegro”) le sacó de quicio. Su carta pública está redactada en tono violento: “Esta vez

(Montenegro), reacciona como contragolpe al juicio de expulsión que se le sigue en el Partido, por traición e intrigas contra la causa socialista. Cree desviar así la sanción que pende sobre su cabeza, pero esta maniobra le fallará probablemente como las otras a que ha estado apelando en su desesperación de insigne intrigante, aplastado por el unánime asco moral de antiguos correligionarios”.

Por otra parte, Arze ha sido muchas veces atacado por haber organizado la CROP al margen de las directivas de la Internacional

Comunista, que estaba interesada en crear y fortalecer al Partido comunista.

Es en esta oportunidad que declaró que no mantenía relaciones de ninguna especie con la Tercera y Cuarta Internacionales. Montenegro acusó que en el Ministerio del Trabajo se habían instalado los trotskistas, esto seguramente por la presencia de Ricardo Anaya junto a Waldo Alvarez, pues aquél pregonaba públicamente, en ese entonces, su adhesión fervorosa al mortal adversario de Stalin. “Montenegro . . . ha venido atacando al personal

del Ministerio del Trabajo, hace tiempo, como a reducto de “trotskystas”, esto es de afiliados o simpatizantes de la IV Internacional. Ahora resulta diciendo que habíamos estado operando secretamente como agentes de la III. Y todos saben que la III y IV Internacionales son dos tendencias antagónicas, excepto quizá el intrigante que ni siquiera tiene el valor de firmar los artículos que escribe”.

La afirmación sobre Arze no es del todo cierta. Suficiente recordar que asistió al congreso de partidos comunistas latinoamericanos que

tuvo lugar en Montevideo y cuando retornaba fue apresado por algunos días por la policía argentina, bajo la acusación de tratarse de “un agente bolchevique”. Arze se apresuró y esmeró en levantar el cargo y en carta pública explicó las circunstancias en las que fue detenido: “fui detenido la mañana del día 14 de noviembre (1931) en la aduana del puerto de Buenos Aires, por la sola razón de haberse encontrado en mis equipajes publicaciones de carácter social (“El nuevo derecho” de Alfredo L. Palacios; “El Capital” de Marx; “L’Empire des Incas y le comunisme autocratique”).

Fue puesto en libertad gracias a las gestiones realizadas por el Embajador boliviano Daniel Sánchez Bustamante <sup>4</sup>.

Formó filas entre los intelectuales que capitularon ante el gobierno militar de Toro, que fue bautizado por ellos como “socialista”. Reingresó al país en julio de 1935 “para desempeñar funciones de asesor jurídico en el Ministerio del Trabajo” e inmediatamente tomó parte en el Bloque Socialista de Izquierda, organización que se sumó al Partido Socialista en julio

---

4- “¿-Por qué fue arrestado un profesor boliviano en Buenos aires?, en “La Razón”, La Paz, 2 de diciembre de 1931

de 1936.

Cumplía las funciones de Ministro “obrero” del Trabajo el linotipista Waldo Alvarez, gran amigo de Arze. Nuestro personaje vivió y se movió dificultosamente en el reformismo “socialista” y en el gobierno militar hasta que el Presidente de la República dispuso su destierro a Chile en 1936. En el exilio trabajó en bibliotecas, dictó cursos en las universidades y se inició como conferencista de mucho predicamento.

En ese entonces se encontraba en auge la política del frente popular

propugnada por la Internacional Comunista. La formación del Frente de Izquierda Boliviano (1939) en Santiago de Chile constituyó el esfuerzo más serio hecho con miras a transplantar al país dicha táctica. Cuenta muy poco la efímera experiencia del Frente Popular de Potosí, desde el momento en que sus propugnadores no tenían idea exacta de lo que significaba esta maniobra política.

Arze, el animador indiscutido del FIB, no era un stalinista sectario. Se nos dice que en alguna oportunidad fue inclusive acusado de

trotskyista. Viejos poristas cuentan que en Santiago de Chile traducía del francés para los bolivianos “La revolución traicionada” de Trotsky. El FIB se convirtió en el antecedente inmediato y en la palanca propulsora del Partido de la Izquierda Revolucionaria. En el período preparatorio escribió un folleto justificativo de esta táctica, lleno de citas y con pretensiones sociológicas y que, indiscutiblemente, es lo mejor que ha hecho en el campo político <sup>5</sup>. En 1940 se organizó el PIR (congreso de Oruro) y Arze fue consagrado como su jefe y teórico. Anaya

---

5- FIB, “*¡Hacia la unidad de las izquierdas de Bolivia!*”, Santiago de Chile, 1939.

escribió el programa y el Estatuto Orgánico fue redactado por el animador del FIB.

En su tiempo fue el ídolo de los estudiantes y universitarios, quienes, en 1939, propugnaron su candidatura a la Presidencia de la República para oponerla a la del general Enrique Peñaranda, auspiciada por la Concordancia. Arze tuvo una actuación deslucida y daba la impresión de que simplemente buscaba rehuir tamaña responsabilidad.

Desarrolló la teoría de que el gobierno de Villarroel-MNR

era de naturaleza fascista. Esto solamente después del rechazo a su oferta pública de cooperación al presidente militar. Fue elegido diputado por La Paz, en 1944 y su actuación parlamentaria fue menos que mediocre. Carecía de cualidades de orador y de caudillo político. Más tarde, bajo el gobierno rosquero de Hertzog y el signo de la “unidad nacional”, llegó hasta la Presidencia de la Cámara Baja. En julio de 1944 fue baleado por elementos que obedecían órdenes de la Logia castrense Radepa.

Durante la Segunda Guerra Mundial ajustó sus actos a la línea

pro-norteamericana de Moscú. El PIR integró el Frente Democrático Antifascista y la Unión Democrática Boliviana y llegó al extremo de formar una coalición electoral con el Partido Liberal, expresión del gamonalismo. Esta política de "unidad nacional" contra el fascismo, era nada menos que una colaboración con la rosca y se convirtió en la tumba del PIR.

A comienzos de 1944, Arze expuso sus ideas antifascistas y pro-norteamericanas en una conferencia pública y que fue auspiciada por la Federación Universitaria Boliviana, dominada

por los piristas. Entre otras cosas sostuvo las siguientes: "Máxima contribución de esfuerzos en la guerra de las Naciones Unidas contra el Eje", lo que suponía la urgencia de que los trabajadores bolivianos dejen de luchar, por lo menos temporalmente, contra la gran minería; solidaridad con las cuatro libertades proclamadas por el Presidente Roosevelt, como máxima expresión de la democracia; reconocimiento de la stalinista CTAL como única central latinoamericana; posibilidad de que los países dependientes logren el desarrollo integral de su economía y la planifiquen

junto a los Estados Unidos y bajo su protección; creación de una organización mundial, ”dotada de poderes coercitivos, capaz de impedir guerras futuras y reorganizar las sociedades humanas sobre mejores bases económicas, políticas y culturales”, lo que suponía desahuciar la vía insurreccional para lograr la destrucción del capitalismo <sup>6</sup>.

En 1941 y 1944 dictó conferencias en los Estados Unidos y otros países; representó a la CSTB en una de las reuniones de la CTAL. En 1948 estuvo en Europa, donde

---

6- José A. Arze, “un programa de acción Interamericana de 12 puntos”, La Paz, 22 de enero de 1944.

actuó como profesor y sociólogo. De retorno a Bolivia, en 1951 (había nacido ya el PC como escisión del PIR), abandonó prácticamente la política y dedicó todos sus esfuerzos a la enseñanza y a la sociología. Después de su muerte se ha publicado la llamada "sociología Marxista" (en verdad un texto de enseñanza de sociología) y que es una recopilación de las conferencias a sus alumnos que dejó incompletas. Eran proverbiales su negligencia y su vida disipada, que concluyeron por destruirlo. Tomó parte en la Comisión de Reforma Educacional que faccionó el reaccionario Código de Educación

Movimientista. Cumplió las funciones de Presidente de la Sociedad Boliviana de Sociología y de Secretario General del Tercer Congreso Indigenista Interamericano, reunido en La Paz en 1954; subrayó que participaba en esta última reunión en calidad de técnico y no de político. Su fama de estudioso venció las fronteras nacionales. En un diccionario biográfico se lee: "J. A. R., sociólogo y político boliviano; líder del PIR; autor de: "Bosquejo sociodialéctico de la Historia de Bolivia", etc. <sup>7</sup>.

---

7- "20.000 biografías breves"